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2047年地契續期研簡化
地署制定手續流程年中完成 複雜個案擬准早辦

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）
在立法會財務委員會以不同手段拉
布的建築、測量、都市規劃及園境
界議員姚松炎，近日又有「新搞
作」，稱香港自回歸以來，工務工
程超支情況嚴重，要求當局更改目
前做法，通過評估過去錯估經驗，
及採用「參考組別預測」，以更準
確估算工程成本，又建議引入獨立
「成本控制評估」，評估時提供替
代方案和不興建選項。他稍後會向
財委會主席陳健波提出，把建議一
併提交財會特別會議討論。

姚松炎昨日與傳媒茶敘時稱，自
己發現回歸至今，四屆立法會財委
會撥款項目中有超過10億元「超
支」工程，需要向財委會追加撥
款，全數通過，但工程超支金額平
均高達32%。不過，當局簽定工程
合約時，已預留一定比例款項作為
應急工程開支，質疑再追加撥款反
映政府「成本控制辦公室」「明顯
失效」，經常「低估」工程開支。
他建議通過參考錯估數目經驗，

採用「參考組別預測」更準確估算
工程成本，以及引入獨立「成本控

制評估」，評估時提供替代方案和
不興建選項，計劃在下月12日立法
會大會上就建議提出書面質詢。
姚松炎續稱，希望稍後就「基
本工程儲備基金」提出議員決議
案，要求所有工程計劃提升為甲
級項目，令財政司司長先向立法
會財委會提交三方進行的報告，
評估須以成本效益分析，並作獨
立成本估算，以及提出獨立工程
管理建議。他聲言，會盡快把上
述決定案與財委會主席陳健波商
討，以及會向立法會秘書處索取
法律意見，但暫未有具體提出日
期。

姚松炎「新搞作」稱可阻工程超支

香港文匯報訊 西貢區議會及西
貢民政事務處昨日在西貢橋咀碼頭
舉行西貢區社區重點項目計劃「重
建橋咀碼頭工程啟動典禮」動土儀
式，標誌着西貢區社區重點項目進
入施工階段。
為加強地區行政，行政長官梁振

英於2013年施政報告宣佈推展社區
重點項目計劃，以支援區議會就地
區需要推行一個至兩個較具規模的
社區重點項目。西貢區議會經過公
眾諮詢及討論後，推選兩個項目，
其中一項為重建橋咀碼頭。
橋咀碼頭重建工程包括增加船隻

停泊位長度及深度，重建後的碼頭

可供較大型船隻停泊，解決現時船
隻泊岸困難情況，方便遊人前往遊
覽。此項目由土木工程拓展署負責
承建、維修及保養，預計明年下半
年竣工。土木工程拓展署將於施工
期間，在附近提供臨時碼頭設施。

馮程淑儀盼為西貢添動力
民政事務局常任秘書長馮程淑儀

在啟動典禮上指出，西貢區社區重
點項目計劃善用資源，推展切合地
區需要的項目，帶動西貢區經濟發
展。她感謝西貢區議會、地區人
士，以及不同政府部門支持，期望
重建後的新橋咀碼頭為西貢增添新

動力，便利遊人前往及促進香港旅
遊業發展。
出席典禮的其他主禮嘉賓包括西

貢區議會主席吳仕福、土木工程拓
展署土木工程處處長劉俊傑、西貢
民政事務專員蕭慕蓮，以及西貢區
議會社區重點項目計劃委員會主席
周賢明。

橋咀碼頭重建動土助旅業

「2047土地契約」問題近年不斷被渲染，有稱會
影響銀行按揭審批，又有稱特區政府
無權為土地續租，港人有可能要繳付
高昂補地價或地租等。雖然不少評論
已駁斥這些說法，但問題仍然被反對
派不斷拿來發酵，圖謀藉此攻擊政府
施政能力。
立法會議員姚松炎早前再就這方
面問題向發展局局長馬紹祥提問，
據立會新聞稿，馬紹祥前日以書面
回覆為事件解畫。
發展局指出：「關於處理契約續
期所涉的具體手續和流程，地政總
署正在為業權人及相關專業界別編
制參考資料，預期於2017年年中
完成。對於政府日後決定續期的土
地契約，署方亦會探討進一步簡化
和縮短流程的可能性，包括探討可
否透過法例簡化或免除簽訂續期文
件的行政手續。」

正作出統計及編備資料
發展局在回覆中提到，地政總署
現正在土地註冊處協助下，就2047
年或之前屆滿的土地契約作出統計
及編備資料。根據目前掌握資料，
由現在至2024年，並沒有牽涉不可
分割份數業權（即所謂的共有業
權）的一般商住土地契約到期。至
於2024年以後屆滿的一般商住土地
契約，署方仍在統計及核實資料。
被問及何時才會為物業展開地

契續期，以及會否因地契涉及大
量地段或單位數量而提早展開工
作等。局方回覆指，一般情況
下，地政總署會在沒有續期權利
的契約屆滿前3年接受相關業權人
續期申請，又坦言視乎個案複雜
性，例如物業規模和業權擁有模
式等，政府可考慮提早展開契約
續期工作。
根據現行安排，如土地屬共有業

權下而有部分擁有人未能聯絡或尚
未同意契約續約安排，政府會在現
有契約屆滿後，把新契約批予財政
司司長法團。地政總署準備批出新
契約時，會同時作出安排，由財政
司司長法團與個別業權人簽訂協
議，協議旨在把個別物業不可分割
份數由財政司司長法團轉讓予物業
註冊業權人。
就有議員提問，上述新契約及協

議條款與原有地契條款會否有差別
時，局方回覆指，該協議本身並非
續期土地契約，至於獲批續期的契
約，大致上根據原有契約條款續
期，政府亦可因應當時情況考慮是
否在新契約內加入新條款，如樹木
保育條款等。

香港文匯報訊（記者 顏

倫樂）近年有人聲稱香港部

分土地契約將於2047年屆

滿，特區政府或「無權」為

到期地契續約云云。發展局

回覆立法會議員查詢時指，

地政總署正制定契約續期所

涉具體手續和流程，預期今

年年中完成，並會探討可否

透過法例簡化或免除簽訂續

期文件行政手續，以進一步

簡化流程。局方更表明，會

視乎個案複雜性，可考慮提

早展開契約續期工作。

新居屋收表 未儲夠首期照排隊
香港文匯報訊（記者 莊禮傑）房
委會新一批居屋共2,093個單位由昨
日起至下月12日接受申請。不少市民
為求安心，開放申請首天便到房委會
交表。
其中一位有意購買居屋的市民謝先

生，與父母同住樂富，心儀彩興苑，
透露自己希望抽到單人單位，但仍未
儲到首期，一旦抽中可能要家人資
助。
房委會表示，截至昨日下午5時，

客戶服務中心共收到約1,800份申請
表。
房委會共推出2,093個居屋單位，

分別來自位於彩虹彩興路的彩興苑，
以及梅窩的銀蔚苑與銀河苑，彩興苑
單位面積由368呎至 468呎，售價
248萬元至384萬元，銀蔚苑單位面
積介乎375平方呎至552平方呎，售
價由139萬元至243萬元不等，銀河
苑位面積380呎至543呎不等，售價
由146萬元至254萬元。是次有36個
來自沙田美盈苑及美柏苑、荃灣尚翠
苑、青衣青俊苑及元朗宏富苑的重售
單位。

至下月12日仍可交表
房委會表示，截至昨日下午 5

時，樂富的香港房屋委員會客務中
心共收到約1,800份居屋申請表，
另累計共派出約 128,300 份居屋申
請表，其中 48,600 份是綠表，
79,700份是白表；累計約27,400人
次到訪客務中心參觀居屋模型和展
出資訊。

■馮程淑儀、吳仕福、周賢明、劉
俊傑及蕭慕蓮主持動土儀式。

不少人希望抽到市區單位，
但李先生鍾情梅窩屋苑，認為環
境舒服，自己酷愛海邊生活。被
問到會否擔心交通不便，他指自
己在上環上班，由梅窩出發所需
時間與市區其他地方相若。對於
梅窩社區設施問題，相信入伙後
當區或發展。 ■記者 莊禮傑

申請者至下月12日仍可交表，但
昨日接受申請首天，樂富房委會客戶
服務中心早上8時開門前已有約20
人排隊，排頭位的謝小姐更是清晨約
6時已到達，希望「愈早嚟到可以拎
到靚籌。」她指自己申請不到公屋，
買樓又買唔起，屬夾心階層，若然中
籌首期「借都會交咗先。」她希望抽
到市區單位，因梅窩太遠，醫療及教
育設施不足。 ■記者 莊禮傑

周先生同樣8時前已到現
場，希望早交表求安心。他指
畢業不久，希望抽居屋實現結
婚計劃，認為樓價一直升，上
樓問題急切，自己為置業亦有
節省金錢，如少去旅行。現居
彩雲邨的周先生首選彩興苑，
認為若住梅窩要搭船太遠。

■記者 莊禮傑

■謝小姐希
望抽到市區
單位。
莊禮傑 攝

■周先生希
望抽到居屋
實現結婚計
劃。
莊禮傑 攝

■李先生鍾
情 梅 窩 屋
苑。
莊禮傑 攝

與父母同住樂富的謝先生心儀彩興
苑，希望抽到單人單位，但坦言抽中機
會渺茫，不過認為私樓樓價遙不可及，
期望碰碰運氣。他指自己月入逾萬元，
仍未儲到首期，一旦抽中可能要家人資
助，「但最緊要抽中咗先。」至於梅窩
單位，謝先生認為交通不便，但若抽中
也不會抗拒，「起碼有間屋喺度。」

■記者 莊禮傑

■馬紹祥為事件解畫。 劉國權 攝

■謝先生指，仍未儲到
首期，抽中可能要家人
資助。 莫雪芝 攝

■房委會新一批居屋接受申請，不少市民
為求安心，在開放申請首天交表。

莫雪芝 攝■市民前往交表，千頭萬緒，躍然臉上。 莫雪芝 攝


